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山火波及架空電塔 電壓驟降多區困

大公報記者 易曉彤

政府的垃圾收費 「先行先
試」 計劃，明日起（4月1

日）於14個指定地點推行。環
境及生態局局長謝展寰昨日表
示，政府會務實地推行與評核
「先行先試」 計劃，聆聽社會

意見後，再務實作出下一步部署；他估計，在推行試
點的市民不會百分百參與計劃。就回收配套安排，他
形容目前的廚餘機分布數量是勉強足夠，在推行 「先
行先試」 期間會留意是否大量增加廚餘，局方並會研
究調整系統，盛載廚餘的膠袋可一併放入機器內。

謝展寰昨日在電台節目表示，過去一段時間，聽到社會對
垃圾收費很多意見和聲音，由於計劃推行將影響和覆蓋社會所
有人，因此需要謹慎小心。他說， 「先行先試」 與實際情況將
有所不同，但盡量希望模擬真實情況，例如政府不會上門派發
指定袋，而是將指定袋放在大廈管理處供市民免費取用，不限
用量，但政府會記錄資料。他估計，由於是自願性質，試點內
的市民未必百分百參與，但垃圾量和回收量仍有推算和參考作
用。

盼全部屋邨八月前裝廚餘機
謝展寰說，希望透過 「先行先試」 計劃，試驗若正式推行

垃圾收費時，不同環節會否遇到問題，以及如何處理，亦要了
解參與者的感受，包括市民、管理人員、前線清潔工、餐飲業
從業員等。只在14個處所推行，就是希望可以比較深入、細緻
試驗，該14個試點能夠代表不同類型的處所，試驗不只看技術
操作， 「會訪問相關人士、做意見調查，希望找到他們的感
受、情緒。更多的是觀察在流程中會否有問題，比如清潔工和
管理處人員，或和住客會否出現爭執。」

目前公共屋邨已安裝300至400部廚餘機，謝展寰表示，政
府目標於八月前在全部屋邨裝設廚餘機，較多住戶的屋邨每座
設立一部，其餘則每兩座一部。他形容目前廚餘機是勉強足
夠，推行 「先行先試」 計劃時會留意會否有大量廚餘增加及如
何處理，但強調本港理論上每日可處理900噸廚餘，中短期內
足以處理。

料五至六月到立法會交代
他又說，局方預計在一至兩個月內調整廚餘系統，讓市民

可將廚餘連同膠袋放入廚餘機，運送到廚餘廠才分開處理。掉
入廚餘機的廚餘無需使用指定袋。

被問到垃圾收費計劃會否如期在八月推行，謝展寰指出，
外界有很多不同評論和推測，強調會評核 「先行先試」 計劃
後，再審慎務實作出下一步部署。他說政府檢視不只技術問
題，還有大眾接受程度、營商環境等，他認為經濟因素只是其
中一個重要考慮因
素，但不想將其無
限放大，強調政府
會平衡各因素作全
面慎重考慮，預計
在五至六月到立法
會交代。他重申，
垃圾收費目的不是
罰市民錢，而是鼓
勵市民改變行為。

垃圾收費明起試行垃圾收費明起試行
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謝展寰謝展寰：：檢視不同環節問題及市民感受檢視不同環節問題及市民感受

環保是持續教育
垃圾收費計劃延期至8月實施，4月1

日 「先行先試」 ，當局稱試行計劃所得的
結果和社會意見，以及經濟等其他因素，

都會是垃圾收費的考量因素。
垃圾收費在香港是嶄新事物，但全球多個地區已透過垃圾收費，

達到源頭減廢及垃圾分類的目標，然而，各地的實際環境不同，在韓
國、日本及台灣的成功經驗，在香港可能 「水土不服」 ，相關措施需
要因地制宜進行設計，香港的 「先行先試」 計劃，希望能提供有用的
參考價值，讓政府審視實際情況後，再作最終決定。

無論是否如期執行，或者再度押後垃圾收費，社會在環保教育方
面都必須持續進行。筆者在外地旅遊，導遊特別為遊客進行一次當地
垃圾分類回收教育，配合當地垃圾分類，仔細到一個膠袋、廢紙及紙
包飲品如何摺疊都有指導，做好分類減少佔用垃圾袋空間。環保意識
沒有速成方法，必須長時間、全方位、從小教育開始身體力行。

透視鏡
蔡樹文

房屋協會轄下的荃
灣滿樂大廈安寧樓，是

明日參與垃圾收費先行先試計劃的試點之一。
房協回覆《大公報》表示，在先行先試計劃初
期，屋邨辦事處安排保安職員和清潔工人 「行
孖 beat」 ，觀察住戶使用指定袋的情況，以
及點算沒有使用指定袋包好垃圾的數量。清潔
承辦商會匯報有關垃圾量的統計數據及所需時
間和人手。

滿樂大廈有四座共900多個住戶，其中，
安寧樓有大約450個住戶，將參與先行先試計
劃。現時的垃圾收集安排，是清潔工人每日於
早上7時及晚上7時後，到所有樓層為每一租戶
收集垃圾。

指定時間放指定垃圾袋
房協表示，在先行先試計劃期間，居民同

樣只需在指定時間，將垃圾用政府派發的指定
袋包好，放在門口，待清潔工人收集。在非指
定收集垃圾的時間，住戶可將用指定袋包好的
垃圾，放入每層的垃圾收集桶。若清潔工人發
現沒用指定袋包好的垃圾，清潔工人會 「走多
轉」 ，一次過收集好，再將這批垃圾放回指定
袋處理。

根據清潔承辦商以往的垃圾收集紀錄，滿
樂大廈平均每日每戶有少於2公斤垃圾。房協
稱，因應先行先試，本月初為安寧樓其中兩層
的租戶安排演習，早前並在屋邨舉辦簡介會等
講解計劃內容。房協已加強培訓物管職員，並
從其他屋邨暫撥一些職員到安寧樓協助居民。

滿樂大廈設有回收桶、舊衣物回收箱、乾
淨紙包回收箱、充電池、慳電膽和光管回收
箱。房協稱，各類型回收物總數每月平均約有

1000公斤。 大公報記者王亞毛
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垃圾收費前瞻

【大公報訊】記者古倬勳報道：中電昨日疑
因元朗十八鄉崇山新村山火影響架空電塔導致電
壓驟降，影響多區供電，消防處接獲52宗位於新
界及九龍多區的受困升降機求助。機電工程署要
求中電四周內提交報告。

機電署要求中電四周內交報告
消防處表示，昨日全港多個地區下午12時

28分發生電壓驟降，引發多宗被困升降機事故。
截至昨日下午1時，共收到52宗相關報告，大部
分發生在新界及九龍區，包括沙田、天水圍、觀
塘及黃大仙；在港島，港鐵西營盤站及東華東院
亦發生被困升降機的事故。其中在鑽石山龍蟠
苑，一名女住戶一度被困升降機，她報稱頭暈，
由救護車送院治理。

消防在昨日中午12時30分接報，元朗十八
鄉崇山新村對開近電塔的山坡發生火警，據報現
場一度傳出爆炸聲，消防員接報趕抵現場撲救，
火場在下午2時半面積約50乘60米，火線在下午
4時半蔓延至300米長；消防員以背泵及山草拍
撲救，政府飛行服務隊亦派出直升機到場投擲水
彈協助撲救。

中電發言人表示，昨日下午12時28分，中
電連接元朗至荔枝角的40萬伏特架空供電系統錄
得短暫電壓驟降，其間電力供應沒有中斷。由於
發生電壓驟降的供電系統屬於高壓系統，不同地
區的客戶或會受到電壓驟降影響。初步懷疑架空
電塔受元朗十八鄉的山火影響，引致出現短暫電
壓驟降。中電的工程人員正跟進事件，並會密切
留意供電狀況。中電又解釋，電壓驟降期間，部
分客戶或公共設施可能會出現燈光轉暗或閃爍情
況；火警鐘或出現鳴響；部分對電壓改變較敏感

的電力裝置，例如升降機，或會因啟動保護裝置
而暫停運作，大廈管理人員可請合資格電梯業工
程人員協助重新啟動裝置。

2022年元朗爆大範圍停電事故
據環境及生態局資料顯示，中電於2019年

至2022年共發生12454宗停電事故，2022年6月
21日曾發生大範圍停電事故，元朗宏樂街 「朗屏
8號」 及朗屏站附近一條電纜橋於當晚7時10分
發生火警，導致分別三組共提供13萬2000伏特
的高壓電纜損毀，元朗、屯門及天水圍共16萬客
戶無電力供應，更致使電訊商手機基站無法運
作，受影響地區無法對外溝通，部分大廈亦因水
泵缺電而無鹹淡水供應，其間接獲88宗困升降機
報告，受停電影響戶數約高達16萬，直至翌日早
上8時才全面恢復受影響地區的電力供應。

今年1月初接連在青衣發生電力事故，環境
及生態局就中電短時間內發生兩宗非因惡劣天氣
等外在原因導致的電力事故感到十分失望，要求
中電立即展開全面檢視其電力供應系統，並進行
預防性的檢查維修安排，確保事件不會再次發
生。

中電近期事故

2024年3月30日

2024年1月7日

2024年1月1日

資料來源：大公報記者整理

中電連接元朗至荔枝角的40萬伏特架空供
電系統錄得短暫電壓驟降，消防處接獲52
宗被困升降機求助。
青衣再次發生大規模停電事件。因該區變
電站電纜故障所致，影響近400名客戶。
青衣發生停電事件，原因為中電位於青衣
的另一變電站，有設備在下午3時許發生
故障導致冒煙，自動保護系統已即時隔離
故障部分，事件引致短暫電壓驟降，消防
處接獲20宗被困升降機及5宗火警報告。

▲元朗十八鄉發生山火，消防員到場撲救。

▲垃圾收費宣傳及環保回收教育，都影響政策成效。

▲環境局局長謝展寰表示垃圾收費最終實行
與否，需考慮多方面因素。

▲早前社區組織民意調查，反映基層對垃圾收費的疑慮。
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